

HOY MARTES 2 DE SEPTIEMBRE DE 1986

¿NUEVO PERFIL DE LA PRESIDENCIA?

El bajo perfil del cuarto informe de gobierno rendido ayer por el presidente De la Madrid, es en sí mismo una decisión política: la renuncia expresa a la tradición que confiere a ese acto el peso de una catarisis en que se juzga y se juega, cada año, el destino del país. "Hemos rechazado —dijo el mandatario— la pretensión de que en el país sólo exista la voluntad presidencial y de que la nación se haga o se consuma en un sexenio".

He ahí la propuesta más novedosa del extenso documento leído en San Lázaro, más extenso aún por cuanto su espíritu retórico no fue estimular la vocación ritual del auditorio, sino precisamente enfriarlo.

Un informe anunciado

Fernando Benítez ■ No sabemos por qué el informe anual era esperado con tanta ansiedad, como si fuera una especie de testamento político, el anuncio de una nueva era o la revelación de un porvenir, dado que todo estaba dicho y todo rigurosamente calculado.

Si hubo alguna vez presidentes que sigieran una línea sin desviaciones, estos fueron en muy distintas circunstancias, Cárdenas y De la Madrid, heredero de una situación particularmente dramática.

EL FANTASMA DE LAS FINANZAS

El cuarto informe presidencial de Miguel de la Madrid no originó grandes expectativas en cuanto a lo económico. Se esperaba, y se obtuvo, una reiteración general de los elementos esenciales de la política económica, a partir de la consideración de que lo realizado hasta la fecha sienta bases más sólidas para afrontar una crisis que se ha recrudecido a causa de factores externos.

Para explicar el mantenimiento de esta política económica, el presidente hizo hincapié en que la baja de los precios del petróleo fue el elemento determinante en la recesión y dijo que sin la fuer-

PLAZA PÚBLICA

■ Palabras presidenciales
■ Agitación y reforma electoral

■ Miguel Angel Granados Chapa
■ Dijo el Presidente en su informe ante el Congreso:

"Un grupo que en las últimas elecciones... presentó candidatos... sin haber alcanzado más que una escasa minoría de votos, no supo limitar su acción al legítimo ejercicio del sufragio popular que proclamaba, sino que pasadas las elecciones (perturbó) la paz de que gozaba el país hacía largos años. Los jefes de ese grupo pretendieron organizar, mediante trabajos ejecutados tanto en territorio extranjero como en el mexicano, un movimiento..."

200 pesos

La Jornada

DIRECTOR GENERAL: CARLOS PAYAN VELVER
MEXICO, DF. AÑO DOS ■ NUMERO 705

EL GOBIERNO ASUME LA INICIATIVA: DE LA MADRID

Cambios para dar fidelidad y credibilidad electorales

Denunció el Presidente incomprensiones y presiones del exterior

Miguel Angel Rivera ■ Los mexicanos no hemos caído en la tentación de lesionar las libertades con pretexto de la crisis, afirmó el presidente Miguel de la Madrid al rendir su cuarto informe de gobierno ante el Congreso de la Unión. Durante el mismo anunció que se profundizará en la renovación democrática del país, "para que los procesos electorales reflejen cada día con mayor fidelidad la voluntad popular expresada en las urnas; se obtenga una credibilidad social amplia en dichos resultados y se mantenga el orden y la credibilidad".

Ante la ausencia de la diputación del PAN, el presidente De la Madrid reconoció que en las elecciones se han producido deficiencias que "debemos corregir", pero advirtió que "ello no debe ser pretexto para incitar al desorden, intimidar a los ciudadanos o realizar actos de violencia".

En esa ceremonia en que se siguió el sistema impuesto hace cuatro años de no interrumpir al jefe del Ejecutivo con aplausos, De la Madrid manifestó que es propósito de su gobierno ampliar los espacios democráticos de que dispone ya la sociedad: "Perfeccionaremos los mecanismos correspondientes a partir de la actual consulta sobre legislación electoral y gobierno del Distrito Federal".

Añadió que "el gobierno asume la ini-



El presidente Miguel de la Madrid, durante la lectura de su IV Informe de Gobierno, en el Palacio Legislativo de la ciudad de México. ■ Foto: Rogelio Cuéllar

Defensa del empleo y el salario, objetivos del resto del sexenio

En su cuarto informe de gobierno, el Presidente de la República aseveró que la estrategia económica propuesta al inicio de su mandato es aún válida y no será abandonada, pero dijo que continúa la revisión de la *táctica* para afrontar el reto que significa la recesión en la crisis a causa del desplome en los precios petroleros.

Para fortalecer la estrategia gubernamental y adecuarla al momento actual, el presidente De la Madrid señaló los propósitos fundamentales de la misma, que son: defensa de la producción y el empleo; control de la inflación; aliento de la inversión privada; logro de mayores ingresos de divisas; mejoramiento de la renegociación de la deuda; fortalecimiento de las finanzas públicas; apertura a inversiones necesarias y finalmente, defensa de los salarios reales.

El mandatario subrayó el papel de la crisis petrolera. Afirmó que "algunos miembros de la sociedad han venido haciendo un diagnóstico correcto de los problemas que hoy enfrentamos. Pero, al determinar sus causas, parece implicarse que ellos se originan por la política adoptada. Lo anterior es incorrecto, la causa fundamental del proceso inflacionario-recesivo que hoy vivimos es la drástica caída de los ingresos petroleros".

Los ingresos perdidos este año —casi 6 por ciento del PIB, 8 mil millones de dó-

APOYO AL GRUPO CONTADORA

Contra la deuda externa, la reunión de No Alineados

■ El Movimiento demandó respeto a Nicaragua y sanciones contra Sudáfrica

AFP, AP, ANSA, DPA, EFE, INA, MAP, IPS, Reuter, Novosti, Tanjug y PL, Harare, 1° de septiembre ■ Respeto a Nicaragua, apoyo a Contadora, sanciones contra el régimen racista de Sudáfrica, neutralización de la deuda externa, diálogo Este-Oeste y cancelación de la política de fuerza para dirimir los conflictos internacionales, fueron las principales demandas planteadas hoy al inaugurarse la octava cumbre del Movimiento de Países No Alineados, fuerza que representa a dos terceras partes de la humanidad.

La jornada inicial comprendió dos actos centrales; el primero, oficializar el relevo en la presidencia de los No Alineados, asumida hoy por aclamación, por el primer ministro de Zimbabue, Robert Mugabe, líder de la independencia de este país. La segunda ceremonia fue la conmemoración de los 25 años del Movimiento de los No Alineados, calificado por el líder cubano Fidel Castro como "históricamente cierto en su programa y justo en sus aspiraciones que ha crecido en fuerzas y constituye hoy la mayoría absoluta de las Naciones Unidas y la comunidad internacional".

Y el tema político aireó el ambiente de San Lázaro

Pablo Hiriart ■ La algarabía de la fiesta cívica que se inició con el ritual de los abrazos campanudos entre los políticos de ayer y de hoy, fue cediendo al paso de la oratoria del Presidente de la República que enlistaba las causas del infortunio.

El peso de las palabras, las cuentas de la crisis, la bruma de la realidad, tendieron su manto sombrío sobre las graderías de San Lázaro.

Enfocó a plenitud dos imponderables que dificultaron su gestión en este año de gobierno: el terremoto de septiembre y la caída de los precios del petróleo.

Miguel de la Madrid abordó la problemática económica con tesis reiteradas: mi gobierno mantendrá su política de obtener recursos del exterior... seguiremos el proceso de desincorporación de entidades públicas... profundizaremos en la estrategia de reconversión del sector paraestatal... racionalización de subsidios... austeridad permanente...

En el área política encontró el Presidente un espacio para abrir las ventanas, airear el ambiente y proponer nuevos derroteros apoyados en el consenso recogido en un proceso de consulta nacional:

"Nos proponemos ampliar los espacios de participación con que cuenta ya la sociedad. Perfeccionaremos los mecanismos correspondientes, a partir de la actual consulta sobre legislación

VIENE DE LA

"Dicho movimiento... fue descubierta antes de iniciarse... En la fecha señalada para el levantamiento general, se sublevaron en la región montañosa del oeste de Chihuahua varios grupos compuestos principalmente de campesinos, aprovechándose de las condiciones favorables de aquellos lugares para defenderse y ponerse fuera del alcance de las primeras tropas que se enviaron a perseguirlos. Estas condiciones y la cooperación eficaz que recibieron los rebeldes en hombres y en elementos de guerra de parte del extranjero, así como también de un grupo de mexicanos que desde hace años conspira no sólo contra el actual gobierno sino contra todo orden social, explican fácilmente que la revuelta haya ido extendiéndose por casi todo el estado de Chihuahua y por varios puntos de Sonora y Durango, a pesar de los esfuerzos hechos para contenerla por el gobierno federal y por los de los estados referidos.

"Al mismo tiempo, desgraciadamente, han surgido no sólo en esos lugares, sino en algunos otros puntos del territorio nacional, numerosas gavillas sin color político, animadas únicamente por el espíritu de bandadaje, que comienza a desarrollarse de nuevo sembrando entre los habitantes del país mayor alarma quizá que la producida por los que iniciaron la revuelta.

"En la Baja California se ha efectuado un movimiento de otro carácter, causado por bandas comunistas en las que figuran muchos filibusteros americanos, con el fantástico proyecto de formar una república socialista. Tan nefando propósito no podrá menos que provocar la más grande indignación en el país.

"Para contener tales desórdenes no han bastado las fuerzas de seguridad pública, sino que ha sido preciso movilizar numerosas fuerzas federales, de las cuales la parte principal se ha dedicado a perseguir a los núcleos revolucionarios y el resto se ha fraccionado en destacamentos para asegurar en cuanto sea posible el orden público en todas las regiones del país.

"Se complace el Ejecutivo en aprovechar esta ocasión para tributar un público homenaje a la lealtad y el valor del soldado mexicano, que sólo son comparables con la disciplina y la resignación con que sufre los rigores de todo género en la campaña. Sabe, además, el gobierno, que cuenta con el heroísmo y la abnegación del ejército para restablecer la paz y dar severas lecciones a los insensatos que la han perturbado.

"...a pesar de la revuelta en mala hora promovida por algunos mexicanos lamentablemente equivocados o perversamente engañados, el país ha continuado... su marcha ascendente.

"Íntimamente ligada con la aceptación del principio de no reelección se halla la reforma de las leyes electorales, pues... es indispensable revisar cuanto antes las leyes de la materia para asegurar la participación efectiva de los ciudadanos..."

Esto dijo el Presidente. Menos de dos meses después, debió renunciar a su elevado cargo. Lo dicho pertenece a la última comparecencia ante las cámaras, el primero de abril de 1911, del general Porfirio Díaz.

Miguel Angel Rivera ■ Para que México no sea un país en donde una élite ilustrada gobierne a una masa de esclavos, no basta la igualdad de oportunidades, sino que es necesario "un sistema que trate desigualmente a quienes, por la desigualdad económica y social que heredamos, están en desventaja existencial", afirmó el presidente del Congreso de la Unión, diputado Nicolás Reynés Berezaluce, al responder el cuarto informe presidencial.

Nuestra democracia, agregó, busca resolver los problemas de convivencia y de intereses, con leyes de carácter general que a todos nos obligan; esta generalidad se basa en la exigencia de pedir a los demás lo que nosotros estamos dispuestos a cumplir.

El presidente de la Cámara de Diputados para septiembre y, por consecuencia, presidente del Congreso de la Unión en pleno, destacó el valor de la separación de poderes, pero advirtió que ello "no quiere decir choque de poderes; no significa, como muchos creen, hasta de buena fe, sometimiento de poderes".

La división de poderes, indicó Reynés Berezaluce, es principio fundamental de nuestra vida política institucional. La afinidad ideológica, política y partidista entre los poderes cuyo origen descansa en el voto ciudadano, ha permitido armonía y diálogo constructivo, no hay ni ha habido sumisión o subordinación.

El Congreso es el primero en respetar la majestad de la representación que se ha confiado. Con pasión y calor en sus procesos, actúa sin ceder a la provocación de los intereses particulares que quisieran llevarlo a su campo; camina sin ceder a los juicios individuales o al capricho de los poderosos; se guía el Congreso por el juicio común, sereno, que le da origen, añadió el presidente del Congreso.

Centroamérica es México

En lo que respecta a política exterior, Reynés Berezaluce puntualizó que la estabilidad y la paz internacional sobre la base del horror al holocausto es "un irresponsable y peligroso argumento" y apuntó que, en cambio, se requiere buscar la paz fundados en el derecho y en alianza con otros estados pacíficos, "sin la ingenuidad de hacerlo a solas, porque la razón debe demostrarse y negociarse con la fuerza misma de la razón, como se ha hecho en el Grupo de los Seis para la paz y el disarmament".

Destacó en particular que nuestro país debe seguir ayudando a mantener la paz en Centroamérica. "Otra vez invocamos la experiencia de nuestra historia: cada vez que un pueblo latinoamericano es sojuzgado, vejado, calificado de primitivo y, por razones económicas o tácticas ajenas, reprimido o derrotado, México sufre lo suyo.

"Latinoamérica es México. Toda ella, en cada rincón, en cada persona, en cada indígena, en cada recurso natural, en cada giro de lenguaje",

CLASE POLITICA



Salinas de Gortari y Héctor Hernández ■ Foto: Francisco Mata Rosas

precisó el representante del Poder Legislativo, quien enseguida añadió:

"Y en lo anterior, nuestra democracia no tiene el más mínimo espacio para ninguna tiranía; ninguna revolución contra la revolución".

Al término de su mensaje de 16 cuartillas, Reynés Berezaluce señaló que "si tuviéramos que ser pobres para preservar la libertad, lo seríamos; si tuviéramos que ser pobres para defender la paz, lo seríamos".

"Seríamos pobres, pero nunca esclavos, ni indignos, ni inhumanos".

Diputados en la calle

La primera sesión por separado de cada una de las cámaras del Congreso de la Unión —de diputados y de senadores— se realizará esta misma semana y conforme a lo previsto se estima que serán asambleas rutinarias en las que se ultimarán detalles sobre la integración de las mismas, con toma de protesta a los suplentes de los legisladores que pidieron licencia para asumir otros cargos políticos.

En ese caso estarán, por el Senado, los suplentes de He-

ladio Ramírez López y de Américo Villarreal, quienes fueron nominados candidatos del PRI a gobernadores de Oaxaca y Tamaulipas, respectivamente. El primero, por cierto, ya fue declarado gobernador electo por el Congreso de su estado. También será llamado seguramente el suplente de Ernesto Millán Escalante, ahora candidato a la presidencia municipal de Culiacán.

En la Cámara de Diputados deberán rendir protesta los suplentes de Beatriz Paredes Rangel, ahora candidata priísta a gobernadora de Tlaxcala, y de José Angel Pescador Osuna, aspirante a la alcaldía de Mazatlán. Este último, por cierto, no estuvo ya entre los diputados, sino entre los invitados especiales.

Lo único que tal vez provoque un debate en la Cámara de Diputados es la inconformidad de algunos legisladores —especialmente de la oposición— porque fueron "invitados en su propia casa".

Por razones de seguridad, a regañadientes los legisladores de oposición aceptaron que el Estado Mayor Presidencial se hiciera cargo de

supervisar los preparativos, pero lo que les pareció excesivo es que al repartirse los sitios de estacionamiento, los miembros del Ejecutivo e Invitados especiales tuvieran preferencia para ocupar las áreas especiales dentro del Palacio Legislativo y ellos tuvieron que dejar sus vehículos en las calles aledañas.

La ausencia panista

Es de esperar también que los representantes del Partido Acción Nacional (PAN) expongan en la tribuna de la Cámara los motivos de su ausencia en el informe presidencial.

Por lo pronto, la diputación panista anunció que hoy dará una conferencia de prensa, con objeto de comentar el IV Informe presidencial y, por supuesto, de explicar su decisión de no acudir a ese acto.

La conferencia se efectuará en el cuarto piso del edificio "H" del Palacio Legislativo, a partir de las 13 horas.

El desaire de los legisladores panistas, por cierto, fue motivo de amplios despachos de las agencias internacionales acreditadas en el país, las cuales destacaron que es la primera ocasión en que se produce una manifestación de este tipo, desde la Revolución de 1910.

Las agencias noticiosas recordaron que esta protesta fue motivada por el convencimiento del partido blanquiazul de que hubo fraude en las elecciones de Chihuahua.

Los mismos despachos relacionan esta actitud del PAN, con la huelga de hambre que apenas la víspera del informe presidencial sostenían miembros del PSUM y la COCEI en el Palacio Legislativo, en protesta a su vez por supuestos fraudes en Juchitán y otros municipios del Istmo en Oaxaca.

De no producirse las quejas de la oposición esta misma semana, seguramente provocarán amplios debates en el curso de la siguiente semana, cuando se realice la tradicional "glosa" de lo expuesto por el Jefe del Ejecutivo ante el Congreso de la Unión.

Para analizar los distintos aspectos del mensaje presidencial se realizarán, en la Cámara de Diputados, tres sesiones seguidas los días 8, 9 y 10 del presente.

La cosecha

Ayer quedó constituido el Colegio Electoral del Congreso Local de Oaxaca, que deberá revisar los expedientes de las elecciones para diputados del pasado 3 de agosto. En lo que respecta a las 18 diputaciones de mayoría o uninominales, ganadas todas por candidatos del PRI, no habrá problemas. En cambio, este cuerpo colegiado de la LIII Legislatura oaxaqueña enfrentará dos impugnaciones del PAN y de la Coalición Democrática —PSUM, PMT, PRT— por los fallos en los diputados plurinominales o de partido, ya que ambos partidos estiman que se manipularon los resultados para favorecer al PPS, que tendrá dos posiciones, y el PST, que estará representado por primera vez. Las sesiones del Colegio las presidirá Lino Celaya Luri y el coordinador de la mayoría será Sergio Vera. Por la oposición estarán Porfirio Woolrich, del PAN; Antonio Gómez, del PSUM; y Alvaro Avendaño, del PPS.



Miguel de la Madrid y Porfirio Muñoz Ledo ■ Foto: Fabríz León

VIENE C
te baja
hubiera
ción de
Hay
que el l
Federa
viembr
una rec
Ese pr
tantes
gasto p
rencias
porcion
deuda j
El in
al seña
tante s
esfuerz
to fina
aumen
y tarifi
ver qu
—com
años—
inflació
del cab
del pag
una pr
público
ductivi
La cu
ciera ro
te toda
forme.
como el
nomía
bargo,
no fue c
proble
solucio
ejemplo
nos real
do aco
sin prec
ses real
cuando
sustituc
tos de c
las de
das (y
pero i
preocup
El Pr
dad los
les para
en el fu
propósi
una lista
vo que
defensa
empleo,
bilidad
ticos no
table, en
el mismo
salarios
samente
mento d
tégica, l
el merca
Al apos
mercio e
que con
velos de
Finalm
alusión
La situ
nos dice
inevitab
años.
Demar
program
do los c
asalari
ductivos
los acre
sionista
dores. S
lítica de
el mode
debe bu
revirtie
concent
marcha.